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舞美现象之我见

来源：中国舞台美术学会 日期：2007-11-14 10:10:42 

  新世纪的到来，是时代发展的机遇，也是我们面临的挑战，舞美设计如何顺应时代的发展和需求，也

是我们舞台美术工作者要解决的课题。 

  在信息化的今天，提高自身的艺术素养和业务能力尤为重要。舞台美术作为戏剧艺术的综合艺术，运

用舞台美术特有的语言，展示在舞台上，创作观念的多元，艺术视野的开拓，形式的多样化，舞台科技的

融入和运用，不断更新设计理念，开拓创新，吸取其他艺术门类的精华，掌握多样艺术表现手段，来适应

当今现代创作的需求。然而在现今的舞台创作中也出现了诸多值得关注的倾向，阻碍了设计者的思维和创

作方向。 

  时下导演队伍老化和观念陈旧，影响了设计的思维开拓，（虽然不乏好多优秀导演和年轻导演），往

往设计者从戏的本体出发，追求剧的样式和风格，设计出标新立异的方案，由于导演的文化定位、艺术追

求和传统观念的陈旧而给“毙”了。 

  领导审稿或审戏，过于一统天下。层层审稿层层修改，领导们的个人审美水准决定了此剧的走向，

（固然好的想法和好的点子应采纳），给设计者增加心理压力和负担，有些领导的要求近乎于“圣旨”，

如不按要求不与报上或不拨款，设计者只得违背自己的意愿来工作。 

  追求舞台堆砌，豪华贵族版的大制作和攀比倾向，仍为严重。这一现象在大赛中较为多见，似乎只有

这样才显气派，才能获得奖项和争得名次，冲淡了对戏本身的内涵，（虽然也确有很多好的作品的了奖，

取得了荣誉），但随之而来的是演出几场就搁放起来，  因只限于大的剧场而不能下基层演出。一个好

的作品问世，见于一度和二度的通力合作，戏剧是大众化的艺术，任何舞台创作需要量体裁衣，需要遵循

艺术规律，需要能走进文化市场。 

  我们的设计需要创新理念，需要设计有所突破，然现实盲目追求怪和新，为了怪而怪、新而新，从而

进入了一个误区和盲区。简约空灵，简朴的艺术手段，以少胜多的艺术法则来营造舞台的氛围，空间和支

点让位于表演，创造高雅的艺术，使戏剧舞台真正大众化，去其繁复奢靡 ，返朴归真。 

  戏剧的种类繁多，大多剧种应有它固有的特色，包括舞美样式。不少前辈、同道，通过长期实践，不

断探索，积累了不少可资借鉴的经验。现时许多设计往往不分剧种，同一设计。这个剧种能用上，那个剧

种也能用，歌剧能用，话剧也能用，甚至舞剧也能用。使得我们的舞台风格太过单一。寻找每一剧种独特

的样式，是我们追求的目标，当然要有创新意识，并非把好的原有特色去掉，缺乏了特色，也失去了它的

价值。 

  在市场经济的影响下，很多院、团考虑自身的种种因素，对舞台部门的工作，包括设计，灯光，绘景

和场地等不予重视，专业人员退休和人才流失，形成了院团创作和体现人员的短缺，加之人才流失，有些

单位此类人员已到了断层阶段，形成了养还不如租的现象，舞美专业人员整体艺术素质走低，使得创作和



体现等结构发生了变化，非专业操作人员的参与和介入，使得部分没有机会接受严格系统专业训练，导致

创造体现意识的淡化，质量总体下降，对艺术的理解仅止于技术的层面，在实际工作中，多表现为被动的

摹仿，而非主动创造常此以往，很容易滑到匠人的行列之中，从而阻碍了剧团舞美建设的健康和发展，使

其长期处于亚健康状态，又从何谈起创新和追求新的事物。 

  从现有情况看，大多院、团，无绘景人才和绘景场地。由于绘景人员年龄老化，绘景工作是脑力和体

力的工种，既脏又累，不为年轻人所爱，使得设计的作品在舞台上不能很好的展示，艺术质量不能得到保

证，绘景人员在狭小的空间工作，白天场地制作，晚间绘景，这怎能绘出好的作品。（为了省的省钱，电

脑喷绘进入了舞台，代替了软景和影片，这只能一时替代，作为高雅艺术，常此以往是替代不了的）。这

应引起重视。 

  时代在造就新的艺术，艺术同时在考虑新时代，在社会转型时期的艺术和操作管理诸多问题，尚待完

善和规范。 

  以上均自身感悟，不当处望指正。 

作者：商嘉民    
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